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职业充满了魅力，是成功的象征。”

这时她笑着摇了摇头，接着说：“但

是实习后，我不知所措了。”
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“客观来说，投行也不适合

我。”在实习的短短两个月中，

刘彦竹因为心理和身体的压力瘦

了 10 斤。后来她放弃了投行改做

销售，因为她发现自己喜欢与人

打交道，“现在的一切感觉都刚

刚好。时间给予了我这一切。刚

刚毕业时，幻想有很多，当时追

求的幸福可能是别人眼中的幸福。

但是当你真正体验了，才会发现别

人的幸福可能会使自己很痛苦。”

汝之蜜糖，彼之砒霜。“我很满

足我现在的状态，一切刚刚好。”

有为之奋斗的事业、相处融洽的

同事，交往多年的朋友们，忙碌

工作之余，每年都要去世界各地，

四处走走看看，她差不多已经走

了四十多个国家了。“生活不只

有工作，还有很多。”但刘彦竹

认为女孩子一定要有经济基础。

只有经济独立，精神才能独立。
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当被问到在清华学习的收获

时，她说：“在清华学习的不是

某一种知识，而是方法。”这种

“方法”，不仅包括学习的方法，

还包括与人沟通的方法等。“在

学校学到的知识和真正进入工作

后用到的知识真的区别太大了。

信息太泛滥，真正有用的信息反

而被藏匿其中。”而 “方法”就

会帮助她从泛滥的信息中挑选出

最重要和有用的信息。

还有就是学习资源。“清华带

给学生的资源很多。就说前几天，

学校就给我发了一封邮件让我做

学生的课外导师，我们这些学姐

学长只要母校开口就一定会尽力

帮忙，这是一种清华情结。”在

清华学生可以随时享受业界大师

的讲座、充实的资料储备、完整

的教学资源，而用不用这些资源

就完全取决于个人。 “在本科这

个阶段，你的人生观、价值观就

开始定型了。你要找到自己喜欢

什么，然后就要往深处挖着学。”

 

当然，和人生相比，求学这几

年太过短暂。在刘彦竹看来，无

论学到什么程度，都没有尽头。

但人生是有尽头的，这个过程中，

比幸福更重要的是获取幸福的能

力，遵从内心的想法，做一个真

实的自己。
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初次见刘云浩教授，第一感觉

是个子很高，声音洪亮，他开玩

笑说：“声音大是当年在学校打

排球时养成的毛病，球场上队员

之间经常大声鼓劲儿，这么多年，

跳不起来了，可说话的声调儿降

不下来了。”

除了打排球，他还对历史感兴

趣，以至于本科毕业之后曾经有

一度动心去读个历史系的研究生。

“年轻就是什么都想做，却不知

道自己真正想做什么、擅于做什

么，有些事情，像文学、历史，

谁都可以喜欢，真正做进去才发

现自己不是这块料。”看过刘云

浩简历的人，都奇怪一个本科学

自动化的人居然会去读了个同声

传译的文学硕士，“那时候想当

外交官来着，后来继续被打击，

发现也不是做外交官的料。”说完，

他哈哈地笑起来。

2001 年年底，三十岁的刘云

浩开始了在美国的留学生涯。读

博士期间，还参加了美国大学生

排球联赛，甚至客串过体育老师。

回到清华当老师以后，当年的本

科班主任顾涵芬老师开玩笑说：

“班里三十多个同学，我当初觉

得你是最不可能做大学老师的一

个。”的确， 在他之前为自己设

刘云浩，1990 年 -1995 年在清华大学自动化系学习，获

得工学学士学位。1995 年 -1997 年在北京外国语大学高级翻

译学院获得文学硕士学位。2001 年 -2004 年在美国密西根

州立大学计算机系获得工学硕士和博士学位。2004 年 -2011

年在香港科技大学计算机科学与工程系历任助理教授、副教

授、系研究生部主任，获得香港最佳创新与研究大奖和国家

自然科学奖。2011 年 7 月入选国家首批青年千人计划，任清

华信息科学与技术国家实验室特别研究员，教育部信息系统

安全重点实验室主任，清华大学可信网络与系统研究所所长。

2012年获得“ACM主席奖”。2013年任清华大学软件学院院长。

2014 年获选 IEEE Fellow。
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计的各种未来里，“大学教授”

这个选项从来没有出现过，而这

却成了他目前为止“做的时间最

长”的工作。

现在，刘云浩已经是清华大学

软件学院院长。走进软院的办公

走廊，两边的墙上挂满近年学生

们的科研成果：MobiCom 2014 年

最佳论文奖，挑战者杯一等奖，

以及各大国际会议的论文展板。

此外，还有显眼的八个大字：“创

新为体，创业为用”。谈到对科

研工作的认识，刘云浩认同科研

不等于创新的观点：“科研是创

造新的知识和技术，这些知识和

技术有些能够被应用，有些可能

暂时看不到应用意义；而创新则

是将知识与技术形成以前没有的

产品或者应用，这些知识和技术

可能是原创的，也可能不是。”

在选择科研课题的时候，刘云浩

坚持选择那些能够为产生创新产

品和创业发挥支撑作用的方向，

“计算机是一门应用科学，我们

要争取去做那些既能创造新的知

识，又能产生实际应用的科研项

目”。在刘云浩的团队里有个宗

旨：开心做科研。“希望同学们

在科研中获得来自于内心的快乐，

谁也不能完全做到想做什么研究

就做什么研究，但还是尽量让大

家能够做自己真正喜欢的事情。”

刘老师喜欢玩游戏这件事在他

的学生中已经不是秘密了，甚至在

和大一新生座谈的时候，他也聊

起了以前玩过的最终幻想 FF7。游

戏里安吉尔对扎克斯说，“笨苹果”

的正式名称是白色巴诺拉，会在

一年中的任意季节里结出果实。

村里人亲切地把它称为“笨苹果”。

“科研也是一样，不能期望在一

个月或者一年就得到预期的成果，

它会在任意时间内结出果实。只

是你需要去做，需要将你的思维

萦绕其中，或许在明天，也或许

在不经意的某一天就会有结果。”

刘云浩的“笨苹果理论”常常被

同学们津津乐道地提起。别人是

“认真地玩”，他是“玩得认真”。

采访结束，刘云浩站起来送我

到门口。他说，再回几封邮件，

就到去东操打球的时间了。 
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发改委大楼的一间会议室里，毕业二十年的陆冬森回忆起

他的大学生活，仍旧不假思索地说：“在清华的时期是我成长

中最关键的时期。”而如今，陆冬森已经进入国家机关工作了

不少年份，现在担任国家发改委环资司循环经济处处长。


